
  

SANTIAGO DE CHILE, MARTES 5 DE MARZO DE 2024 

Junto a sus socios creó AquaChile, la segunda mayor firma del rubro: 

Muere Víctor Hugo Puchi, uno de los 
fundadores de la salmonicultura en Chile 

El empresario acuícola y también ganadero tenía 71 años y había 
apoyado una serie de emprendimientos. Conocida fue su oposición a 
HidroAysén y sus críticas a la clase política posestallido. 

CÉSAR SOTTOVIA y. 

Producto de una enfermedad, 
falleció ayer Víctor Hugo Puchi, 
uno de los padres de la salmoni- 
cultura en Chile. Fue fundador 
de la empresa AquaChile, la se- 
gunda mayor firma después de 
Mowi (ex Marine Harvest), y 
que hoy es de Agrosuper. 

Hijo de colonos de Aysén, Pu- 
chi (casado y con 4 hijos) murióa 
los 71 años. Nació y creció en 
Cochrane. Estudió en esa locali- 
dad y Coyhaique, y estuvo de in- 
tercambio en Estados Unidos. 
Luego estudió ingeniería comer- 
cial en la PUC y más tarde cursó 
un MBA en Chicago. 

Con:su hermano Mario Puchi, 
Pablo Aguilera y otros socios ar- 
maron la primera piscicultura. 
Así, a fines de los 80 debutaba 
AquaChile. 

Puchi partió en la industria 
salmonera con un capital de solo 
US$ 60 mil ahorrados y un prés- 
tamo del entonces Banco Con- 
cepción por US$ 230 mil. 

En entrevista con este medio 
hace poco más de cinco años, 
cuando vendió la firma acuícola 
a Agrosuper, relató que en 1988 
concretó la primera importación 
de ovas provenientes de Irlanda. 
“Eran 50 mil ovas. Fanad se lla- 
maba la compañía proveedora, 
con la cual mi hermano (Mario 
Puchi) y Pablo Aguilera tenían 
contacto desde antes. Y después 
nos transformamos en los repre- 
sentantes en Chile. Era una em- 
presa productora de ovas y algo 
de salmón, que 10 años después 
fue comprada por Marine Har- 
vest”, contó. 

A fines de los 2000, al igual 
que el resto de la industria, 
AquaChile enfrentó el virus ISA 
y reprogramó créditos en medio 
de un escenario en que la indus- 
tria había perdido prácticamen- 
te todos sus activos biológicos 
(peces). Deahí vinieron negocia- 
ciones con la banca y reestructu- 
raciones en la industria, pero la 
firma de Puchi salió a flote. 

También fue un fuerte oposi- 
tora HidroAysén, que pretendía 
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Víctor Hugo Puchi fue activo en varios otros rubros y proyectos. Conocida era su actividad ganadera en la zona de 
Aysi 

  

, en donde legó a tener miles de cabezas de ganado que criaba en cerca de 10 mil hectáreas. A su vez, poseía 
otras más de 0 mil ha para conservación, y gran parte de esas superficies que corresponden a estancias de paisajes 
colindaban con parques nacionales en la Patagonia. 

construir centrales en la región y 
desplegar una línea de transmi- 
sión descrita como una eventual 
cicatriz en la Patagonia. 

En 2018 AquaChile anunció 
un acuerdo con Agrosuper, que 
marcó un hito en la industria: la 
firma del fallecido empresario 
Gonzalo Vial acordó comprar el 
67% de la empresa en manos de 
los socios controladores de las 
familias Puchi y Fischer, y luego 
lanzaría una OPA por el resto, es 
decir, por el 100% de la compa- 
ñía. La operación fue valorada 
en más de US$ 850 millones. 

Del origen del acuerdo, Puchi 
explicaba que fue Agrosuper el 
que los contactó para explorar 

esta operación. “José Guzmán 
(gerente general de Agrosuper 
en ese entonces) y yo llevamos 
las conversaciones”, manifestó. 

  

Otros negocios 

Víctor Hugo Puchi fue activo 
en varios otros rubros. Conocida 
era su actividad ganadera en la 
zona de Aysén, en donde llegó a 
tener miles de cabezas de gana- 
do que criaba en cerca de 10 mil 
hectáreas. A su vez, poseía otras 
más de 10 mil ha para conserva- 
ción, colindantes la mayoría de 
esas superficies —que corres- 
pondena estancias de paisajes — 
con parques nacionales en la Pa- 

tagonia. También estuvo en la 
propiedad de la empresa de s. 
lud animal Centrovet, que luego 
vendió junto a sus socios los Far- 
cas, entre otros muchos empren- 
dimientos y apoyos a startups. 

Junto con ello, poseía activos 
inmobiliarios, entre estos, varios 
ubicados en el barrio El Golf. 

    

Despedidas 

Otro de los fundadores de la 
salmonicultura lo recuerda con 
especial cariño. José Ramón G: 
tiérrez, presidente ejecutivo y 
controlador de Multi X, señaló 
que conoció al empresario a fi- 
nes de los años 90, cuando se 

    

66 Su trabajo, 66 Víctor Hugo fue un 

gran emprendedor y 

empresario nacido y criado 
en Aysén. Era afable, 
cariñoso, sencillo, buen 

conversador, muy 
trabajador, un gran 

innovador, que creó grandes 

empresas, AquaChile entre 
ellas. Muy querido por sus 

trabajadores y por quienes 

lo conocimos. Es una 
tremenda pérdida para 

caráctermás | visión y dedicación no 

bien solo impulsaron el 
reservado, desarrollo de este 

enigmático, sector tan relevante 

con el típico | (industria 
perfil del salmonera), sino que 

hombre de la | también 
Patagonia, posicionaron a las 

era un regiones de Aysén y 

visionario y Los Lagos en el mapa 

estratega productivo mundial, 
por sin perder de vista su 
excelencia”. origen local”. 

  

JOSÉ RAMÓN ROSARIO NAVARRO 
GUTIÉRREZ PRESIDENTA DE SOFOFA. 
PRESIDENTE EJECUTIVO. 
DEMULTIX 

Chile y para Aysén”. 

  

JOSÉ LUIS DEL RÍO GOUDIE 
PRESIDENTE DE INDER Y DIRECTOR DE FALABELLA     

  

1 Oposición a HidroAysén y 
crítica a los políticos posestallido 
Puchi se caracterizaba por su 

estilo directo y no se amilanaba al 
oponerse a grandes empresas o al 
mundo político si la situación lo 
ameritaba. Fue contrario al 
proyecto de central HidroAysén 
(hidroeléctrica de Endesa y Col- 
bún que no se concretó), que 
consistía en represas que utiliza= 
rían el caudal de los ríos Baker 
(caudal en el que decía que quería 
que tiraran sus cenizas) y Pascua. 

“Me daría pena que la gente 
que vivió, fundó y colonizó esto 
termine viviendo como un margi- 
nal. Sería el pago de Chile a gente 
que ha hecho tanto por esta 
región, que ha soportado la 
soledad y la lejanía y, en el fondo, 
ha hecho patria por nosotros”, 
dijo el salmonicultor, quien en una 
junta de Endesa se opuso micró- 
fono en mano, según un reportaje 
de abril de 2006 publicado en la 
Revista del Campo. 

(Endesa) contrataría a la 
gente en actividades de cons- 
trucción. (...) Seguramente, 
partirían trabajando en algo que 
pronto abandonarían, porque no 
tiene nada que ver con sus habili- 
dades. Al final, los ganaderos de 
la región quedarían como margi= 
nales, viviendo en el pueblo o se 
irían del lugar. Incluso los co- 
merciantes seguramente tendrían 
beneficio de corto plazo", asegu= 
raba el empresario. Aunque más 
tarde dio medio giro en su dis- 

asoció con Humberto y Claudio 
Fischer para formar AquaChile, 
“integrando todas las etapas del 
proceso de producción y comer- 
cialización del salmón”. 
Como directores del gremio 

SalmonChile, durante 20 años 
compartieron “la mutua pasión 
por el desarrollo sostenible de la 
industria chilena del salmón. De 
carácter más bien reservado, 
enigmático, con el típico perfil 
del hombre de la Patagonia, era 
un visionario y estratega por ex- 
celencia. Siempre supo cómo ha- 
cer escuchar su voz en la indus- 
tria, y su opinión siempre fue 
muy considerada y respetada”. 

Resaltó que, “cómo empresa- 

curso: "Me parece que en el río 
Pascua, donde la superficie inun- 
dada es prácticamente un cajón, 
realmente no hay un gran daño 
social ni económico, y por lo 
tanto me parece aceptable que 
uno se allane a ceder eso, esa es 
la flexibilidad que tiene que haber 
de todas las partes”, aseguró 
Puchi a "El Mercurio”. 

Sin embargo, mantuvo su 
oposición a las centrales en el 
Baker. "A mí me parece errada la 
posición de Endesa que está 
intentando afectar la cuenca 
hidrológica más importante de la 
región y de Chile (la del lago 
General Carrera)", manifestó 
Puchi 

El empresario también fue muy 
arítico con la clase política. En 
octubre de 2020, a un año del 
estallido y en plena pandemia, en 
el marco de un reportaje de EyN' 
Domingo, manifestó que obser= 
vaba una "profunda pobreza 
cívica de los políticos”, una "no- 
toria ausencia de liderazgos (..... 
ausencia de autoridad para ga- 
rantizar derechos mínimos de los 
ciudadanos y seguridad de las 
personas y el imperio de la ley, 
para preservar nuestra democra= 
cia y armonía social. Es alarman- 
te”, decía y agregaba: "Chile 
necesita urgentemente el con= 
curso constructivo de todos sus 
líderes para levantar nuestro 
país". 

  

rio, su aporte a la industria del 
salmón de Chile y al desarrollo 
socioeconómico de las regiones 
suraustrales de nuestro país fue 
de gran significancia, labor que 
siempre realizó con un profun- 
do amor por el territorio y su 
gente”. 

Arturo Clément, presidente 
de SalmonChile, agregó que, co- 
mo gremio, “lamentamos pro- 
fundamente la partida de Víctor 
Hugo Puchi, pionero en el desa- 
rrollo de la acuicultura en Chile, 
expresidente de SalmonChile, 
un hombre visionario, de espíri- 
tu regionalista, que trabajó por 
el desarrollo del sur del país y de 
su querida Patagonia”. 

  

  

  

66 Pionero y 66 Esperamos 66 Víctor Hugo 66 Como uno de los 

visionario en el que el esfuerzo y Puchi, pionero en el | padres de la 

crecimiento y legado de Víctor desarrollo de la salmonicultura en Chile, 
desarrollo de la Hugo se acreciente | acuicultura en con liderazgo, visión y 
salmonicultura  yquesu Chile, expresidente arduo trabajo, desde el 

en Chile. permanente de SalmonChile, un | extremo sur de Chile 

Valoramos su llamado a la hombre visionario, — | logró que esta industria 
compromiso con | estabilidad, reglas | de espíritu fuera reconocida en el 

la industria y su claras y regionalista, que mundo entero, haciendo 
esfuerzo por generación de trabajó por el del salmón chileno un 

convertirla en un oportunidades se desarrollo del sur producto apetecido en 

referente mantenga y del país y de su los mercados 
nacional y potencie por el bien querida internacionales más 
mundial”. de Chile”. Patagonia”. exigentes”. 

LORETO SEGUEL MACARENA CEPEDA ARTURO CLÉMENT RICARDO MEWES 
PRESIDENTA DEL PRESIDENTA DE LOS PESCADORES — | PRESIDENTEDE SALMONCHILE PRESIDENTE DE LA CPC. 
CONSEJO DEL SALMÓN INDUSTRIALES DEL BLOBÍO   
  

Paipote: ¿fin de una era? 
El viernes 23 de febrero, después de años de 

severas dificultades financieras, la Empresa 
Nacional de Minería (Enami) paralizó la fundi- 
ción de cobre en Paipote. No es una decisión 
fácil pues implica la desvinculación de unos 500 
trabajadores a partir de mayo. Y, de nuestra 
experiencia en Coronel y Lota con el carbón, 
sabemos que estos procesos de ajustes son 
largos y complejos. 

Los números de la empresa indican que es la 
decisión adecuada. Como han planteado sus 
ejecutivos, la pérdida por tonelada fundida en 
Paipote era de US$ 242, lo que implica que sus 
costos superaban por mucho los US$ 300 por 
tonelada de concentrado. Monto sideral si 
consideramos que los costos promedios de las 
fundiciones privadas en Chile bordean los US$ 
180, el costo promedio a nivel mundial es de 
US$ 114 y en China alcanza los US$ 58 por 
tonelada. La pérdida operacional implicaba que 
por cada uno de los 500 trabajadores que sal- 
dirán, se entregaba un subsidio de $270.000 
pesos diarios. A esto se suma que la fundición 

  

generaba episodios de alta contaminación local 
y contribuía de manera importante a la emisión 
de gases de efecto invernadero (C02). La cap= 
tura de Enami y su mala gobernanza, la obso- 
lescencia de la tecnología, que ha traspasado 
múltiples gobiernos, son los factores detrás de 
esta triste realidad. 

El cierre de las fundiciones de Ventanas y 
Paipote nos plantea la pregunta de si las fun 
ciones deben desaparecer en Chile. A comienzos 
de este siglo, Chile refinaba el 19% del cobre 
mundial. El 2022 solo se refinó el 8%, mientras 
que China, durante el mismo periodo, pasó de 
refinar un 11% de la producción mundial a un 
44%, Dados los costos medios anteriores y la 
concentración de la refinación en China, la 
respuesta parece directa, Pero la respuesta 
puede ser un poco más complicada. 

Es claro que si se desea tener fundiciones, se 
debe optar por un recambio tecnológico y gene= 

in modelo de gobernanza diametralmente 
distinto al de Enami. Pero existe un cierto con- 
senso de que inclusive con la tecnología China de 

    

punta y una administración eficiente y sin vicios, 
los márgenes de una fundición en Chile son muy 
bajos y el costo de oportunidad para empresas 
que extraen cobre es muy alto, dada la rentabi- 
lidad de la mina, 

Ahora, hay tres elementos que debemos 
considerar y que pueden cambiar la respuesta. 
Primero, del concentrado que hoy enviamos a 
China, solo un 28% es cobre, el resto es material 
que no posee valor económico. Esto implica que 
estamos contaminando 3.5 veces más CO2 por 
el transporte marítimo de nuestro cobre. Se= 
gundo, la fundición y refinación del cobre es 
altamente intensiva en electricidad. La matriz 
energética de China es el doble de contaminante 
que la nuestra. Ninguna de estas dos externali- 
dades se integra hoy al análisis económico, y la 
«cadena de valor de la producción mundial del 
cobre refinado está sesgada hacia una ruta muy 
contaminante, Tercero, y más difícil de cuantifi- 
car, es qué tan complejo es para Chile, y el 
mundo en su conjunto, que un solo país, China, 
pase a ser un monopsonio en el mercado mun- 

S CLARO QUE SI SE DESEA TENER FUNDICIONES, SE DEBE OPTAR 

POR UN RECAMBIO TECNOLÓGICO Y GENERAR UN MODELO DE, 
SOBERNANZA DIAMETRALMENTE DISTINTO AL DE ENAML] 

dial de la refinación del cobre. 
Análisis realizados en conjunto con Stephanie 

Wilhelm y Jorge Valverde muestran que si la 
emisión de una tonelada de CO2 se valorizara en 
US$ 100, los costos medios de cobre refinado 
en Chile y China serían similares, con lo cual la 
actividad de refinación se puede realizar en Chile 
en forma rentable, y con ello las emisiones 
globales de CO2 caerían en 1,750,000 tonela- 
das anuales. Equivalente al 2% de las emisiones 
totales de Chile. 

Si Chile quiere tener fundiciones sin pérdidas, 
que no sólo favorezcan la actividad económica 
en Copiapó, sino que también reduzcan la prin= 
cipal causa del cambio climático mundial y 
eviten la concentración total de la actividad de 
refinación mundial, debe retomar su vocación 
minera y un protagonismo mundial en pos del 
crecimiento económico sustentable (y no decre= 
cimiento). Esto implica, primero, diseñar una 
estrategia público-privada conjunta de extrac- 
ción y procesamiento de minerales en coordina- 
ción con las casas matrices de las grandes 
mineras que operan en Chile. Y, segundo, el 
Gobierno debiera presionar en los foros mundia- 
les, en conjunto con los gobiernos amigos donde 
están estas casas matrices, Canadá y Australia, 
la valoración monetaria de la reducción de 
emisiones de gases de efecto invernadero que 
implica una política como la antes propuesta. 

    

ALEJANDRO 
MICCO 

Profesor Facultad de 
Economía y Negocios 
Universidad de Chile 
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